

PRECIOS DE SUSCRICION.
 Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.
 En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. — En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs., semestre 96, 1 año 180.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

MINISTERIO DE HACIENDA. — Circular. — Imo. señor: El señor presidente del Poder ejecutivo, á quien he dado cuenta del estado en que se encontraba el pago de los haberes devengados por las clases pasivas en 15 de Mayo último, segun la nota que ha remitido V. I. á este ministerio, se ha enterado con sentimiento, no solo del retraso que sufren esas beneméritas clases en el percibo de sus haberes, sino de la notable desproporcion con que ya en aquella fecha les gravaba ese retraso, puesto que mientras en varias provincias se les adeudaban desde 10 á 14 mensualidades, en otras se les debía de nueve á dos solamente.

La desigualdad en el cumplimiento de una de las mas sagradas obligaciones del Estado, porque esos haberes, aunque modestos en su inmensa mayoría representan meritorios y hasta grandes servicios hechos á la patria, se explica por la creciente penuria del Tesoro. Pero cuando el mal alcanza las proporciones que se demuestran en la citada nota de ese centro directivo, el Gobierno, cuyos sentimientos de justicia son iguales para todos, ni puede consentir que esa desigualdad subsista con agravio evidente de los que son su víctima dentro de la misma clase, ni debe mirar imposible que el retraso en el pago de esas asignaciones esté dando ocasion á que la despiadada usura explote la desdicha y acaso la miseria.

Urge, pues, acudir al remedio de ese mal, que por mas tiempo desatendido contrariaria uno de los primeros propósitos del Gobierno al hacerse cargo de la administracion de Hacienda pública; y ya que causas tan notorias como lamentables no le permitan hacerlo radicalmente, preciso es acometer la empresa con tanta prudencia como enérgica decisión, á fin de que, sin desatender otras obligaciones preferentes, se dé un testimonio palpable á esas clases tan dignas de consideracion de que el Gobierno utiliza los primeros productos de los ingresos con que ha reconstituido el presupuesto para ir restableciendo la igualdad en el pago de sus haberes hasta extinguir el retraso con que relativamente los vienen percibiendo.

A fin, pues, de que este propósito se convierta desde luego en un hecho práctico, el señor presidente se ha servido mandar:

1.º Que desde luego se abra el pago de sus respectivos haberes á las clases pasivas en las administraciones económicas de las provincias por el número de mensualidades que respectivamente se designan en el estado adjunt, á fin de que en ninguna de dichas localidades resulte adeudarse á cuenta de presupuestos pasados mas de diez mensualidades.

2.º Que para los meses sucesivos, y mientras no se consiga la completa nivelacion en el percibo de esos haberes por las clases que los adeudan, se ordene oportunamente por este ministerio el número de mensualidades que á mas de una habrá de pagarse en cada provincia, segun lo permita la situacion del Tesoro; pero siempre bajo el sistema de atender con progresiva preferencia á las que resulten más atrasadas.

Y 3.º Que al efecto esa direccion general remita á este ministerio el día 20 de cada mes, á contar desde el presente, una nota expresiva de la situacion en que se halle el pago de los citados haberes en las cajas de las provincias.

Da orden del mismo señor presidente lo digo á V. I. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 13 de Agosto de 1874. — Camacho. — Señor director general del Tesoro.

Extranjero.

Francia. — Mad. Bazaine ha escrito una carta al ministro del Interior, asegurando que no hubo cómplices en la evasión. Añade que el prisionero la practicó valiéndose de una cuerda, y no como aparece en la indagatoria.

— Parece que el partido bonapartista intenta hacer de Bazaine su jefe, agrupando en torno de él todos los viejos elementos imperiales.

— Se anunciaba en París que el 15 de éste recibiría el príncipe Napoleón todas las notabilidades bonapartistas en el castillo Aresenverg, teniendo á su lado al mariscal Bazaine.

— Segun el itinerario que seguirá el mariscal MacMahon en su viaje á Bretaña, no se detendrá mas que medio día en cada una de las ciudades que debe visitar, excepto en Brest y Nantes, en donde permanecerá veinticuatro horas. Revisará las fuerzas militares de los puntos que visite. También revisará la escuadra en Brest, donde será recibido por el ministro de Marina. Es probable que el mariscal MacMahon, después de su excursión por Bretaña, visite los departamentos del Mediodía de Francia.

— El resultado de la eleccion de un diputado por Calvados dió la victoria al candidato bonapartista por 40.000 votos contra 27.000 que obtuvo Aubert, candidato republicano.

Los monárquicos alcanzaron cerca de 8.000 votos.

Alemania. — Los diarios católicos alemanes recuerdan que en la primera semana de agosto han tenido lugar cinco prisiones de curas católicos, 14 expulsiones y 20 secuestros de bienes de la Iglesia, además de la disolucion de cuatro sociedades católicas y el registro de otras seis, de las cuales una ha sido también disuelta. Estos datos pueden dar una idea de la crudeza de la lucha empeñada en Alemania.

El Papa, al contestar á un mensaje de la Union católica de Maguncia observa que mientras él se halla tratado indignamente por hombres impíos, el catolicismo en Alemania se halla expuesto á una amarga y sangrada persecucion. Se felicita de que los católicos alemanes estén decididos á defender los derechos de la Iglesia y á emular el ejemplo de sus obispos, que están pasando por pruebas bien acerbas. Espera confiadamente que Dios se apiadará de su pueblo y le librará pronto de las manos de los malvados destruyendo su poder y dando el triunfo y la paz á la Iglesia después de los ataques que con tanto valor ha resistido.

Los periódicos liberales comentan el que no se haga alusion en la carta anterior al conato de asesinato contra el príncipe de Bismark.

— En una reunion de obreros socialistas alemanes se ha acordado no celebrar la fiesta del 2 de Setiembre, aniversario de la batalla de Sedan, considerando que estas fiestas no recuerdan mas que el asesinato en masa, y que no tienen mas objeto que estimular la barbarie.

— Un periódico semi oficial de la mañana dice en su número del 12, que Alemania no tiene necesidad, por el momento, de una escuadra especial para la ofensiva, y principalmente para un ataque directo. Cree que deben aumentarse desde luego las fuerzas defensivas de la armada alemana y celebrar convenios con las grandes compañías de navegacion prusianas, para que construyan sus buques de modo que puedan emplearse en caso de guerra para las necesidades de la misma.

Inglatera. — La política interior está muy encalmada desde que comenzaron las vacaciones del Parlamento. Casi todos los individuos están fuera de la capital,

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.
ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal.
PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

incluso Gladstone, ocupados en la caza de pájaros y en otras distracciones campestres. El primer ministro, Disraeli, está visitando los condados del Sudoeste, y no sería extraño atravesase el canal de San Jorge, para hacer una excursión por Irlanda: Este viaje sería consecuencia de las quejas que se han dejado oír de que los hombres de Estado que han tenido en sus manos durante muchos años la suerte de Irlanda no hayan estudiado sobre el país la situación y las necesidades de éste.

Austria. — De Viena anuncian que el emperador Francisco José irá el 9 de Setiembre próximo á Bohemia, para presenciar grandes maniobras militares en los alrededores de Brandies, dominio del gran duque de Toscana. S. M. I. se detendrá poco allí y estará acompañado por el jefe del ministerio austro-húngaro, conde Andrassy, y el nuevo ministro de la Guerra, general Koller, lo cual da á la excursión del monarca austriaco una importancia particular.

Todos los partidos políticos que luchan en Bohemia esperan que el emperador responderá á sus esperanzas respectivas. Los constitucionales, como los tchecos viejos y jóvenes y los reaccionarios y feudales, se preparan para recibir á S. M. I. olvidando mútuas querellas; y es lo cierto que la prensa liberal de Viena no las tiene todas consigo, y hasta parece temer un recrudescimiento de la preponderancia militar en la gobernacion del imperio.

Italia. — La agitacion continua en Italia, demostrándose cada vez mas que los republicanos ó internacionalistas tenían real y verdaderamente tramado un vasto complot en la península. Una partida que se había formado cerca de Barleta ha sido perseguida y dispersa por las tropas.

En Molfetta se han cogido otros cinco cajones de fusiles, y en varios puntos se siguen haciendo prisiones. Sin embargo, los diarios de Florencia y la Romagna afirman que la tranquilidad es completa en aquel país.

La enfermedad de Garibaldi ha dejado de alarmar á los amigos del solitario de Caprera. Ya se anuncia que está muy aliviado.

China. — Los japoneses han invadido la isla de Formosa, de donde fueron expulsados hace dos siglos por los chinos.

Con este motivo se cree inminente, segun cartas de Sanghai, una guerra entre los imperios de la China y del Japon.

ATAQUE DE TERUEL.

Hé aquí el parte detallado que publica la «Gaceta» del ataque de Teruel, ocurrido el día 4 del actual.

GOBIERNO MILITAR DE LA PROVINCIA DE TERUEL.
 — Excmo. Sr.: Poco he de añadir á mi telegrama del 5 para relatar la gloriosa defensa que esta invicta plaza hizo contra los carlistas en la noche del 3 y día 4 del corriente mes.

Acostumbrado á decir siempre la verdad en mis partes, y especialmente en sucesos como el actual, en que toda ponderacion rebajaria su mérito, debo manifestar que las noticias adquiridas son debidas á tres prisioneros de la faccion que nos atacaba.

Las fuerzas sitiadoras pasaban de 40.000 hombres, mandados por los siguientes jefes: Freixa 3.000 de la antigua faccion Santés; Cucala, padre, cuatro batallones; Vallés tres; Segarra otros tres; Corredor dos; zuavos ocho compañías; 500 caballos al mando de Monet, titulado brigadier, y cuatro piezas de artillería á las órdenes de un coronel.

Estas fuerzas iban al mando de D. Alfonso y doña Blanca; su Estado Mayor lo componian: Lizárraga como general; los hijos del infante D. Enrique, coroneles; tres comandantes, un capitán y cinco paisanos, entre ellos dos franceses.

El día 3 al anoecer llegaron á la vista de esta

poblacion, y aunque la oscuridad nos impidió el verlos, el ladrido de los perros del arrabal nos hizo adivinarlo: al poco rato se oian distintamente el ruido de horadar paredes, romper puertas y formar barricadas; eran dos batallones de Segarra y uno de Freixa, que habian ocupado las casas; nuestros bravos defensores, apostados en la muralla desde el dia anterior, se limitaron á observar estos preparativos para con la claridad del dia poder hostilizar mejor al enemigo.

El fuego rompióse antes de amanecer por una descarga hecha con sus cuatro cañones: al momento se generalizó en toda la línea con una rapidez tal que parecia furia, continuando así, sin amenguar nada, las quince horas que duró.

Nuestra línea de defensa la formaban 150 soldados de la reserva al mando de sus capitanes D. Rafael Hernandez y D. Ambrosio Martínez; 80 guardias civiles con su capitán D. José Zúñiga y cuatro compañías de la Milicia con sus comandantes D. Ramon Gomez y D. Vicente Tarrat, y sus capitanes D. Manuel Garzarán, D. Mariano Muñoz Nougués, D. Nicolás Monterde y D. Pedro Hureso; la defensa de este distrito estaba á cargo del valiente comandante de la caja de quintos D. Vicente Gomez y Diaz de Rada.

La artillería, servida por la compañía de la Milicia al mando de su capitán D. Benito Bonet, con algunos soldados de la reserva recientemente instruidos, fué hábilmente colocada por el comandante de artillería de la plaza teniente facultativo D. Manuel Bonet y Calzá, que habilitando explanadas para tirar y utilizando postigos consiguió dirigir las cuatro piezas sobre el enemigo.

Después de adquirir yo por los vigías, colocados en las torres, por los partes de los guardias y por mis observaciones la certeza de que era este el único punto de ataque, acudí á él para mejor tomar las disposiciones en vista de las circunstancias.

Como el dia adelantaba y el enemigo seguia hostilizándonos con igual tenacidad, decidí apagar sus fuegos del arrabal concentrando los de toda la línea sobre este punto, operacion que produjo muy buen resultado, puesto que se consiguió casi por completo, apareciendo luego la bandera de parlamento.

Serian las seis de la tarde, y como que habia que relevar fuerzas, tomar precauciones y arreglar cuantos detalles se creyeran convenientes, les concedí este, y mandé cesar el fuego. Llegado el parlamentario me entregó un oficio que fué inmediatamente contestado y cuyas dos copias acompaño.

Despachada esta contestacion tomé las disposiciones convenientes para rechazar el asalto, pues no ignoraba habian llevado los pueblos inmediatos de orden de D. Alfonso sobre 300 escalas.

Pasada la noche sin que se notase movimiento por ningun punto, al amanecer del dia 5 varias descargas del enemigo, contestadas por los nuestros, fué la señal de huida de los carlistas que traspusieron los montes en direccion á Corbalan.

La llegada de las columnas Iriarte primero, y Lasso después, nos hizo comprender el motivo de una retirada tan precipitada.

Dignas son de elogio ámbas columnas por su atrevido movimiento para socorrer á Teruel.

Aisladas, y con muy poca fuerza para combatir con D. Alfonso, cada una de por sí resolvió arriesgarse para salvarnos, llegando la de Iriarte á las nueve de la mañana, y la de Lasso á las cinco de la tarde, si bien este, además de venir por el camino por donde D. Alfonso se retiró, tuvo que evadir el combate con Gamundi, que tenia instrucciones para detenerle.

Ordené luego un reconocimiento en el campo enemigo donde se encontraron varios objetos de guerra, entre ellos una cartera con el plano de Aragon y otros papeles, muchas viandas preparadas y escalas que fueron inutilizadas, algunas casas ardiendo y otras con el mobiliario destruido.

Trajeron preso un zuavo que fué herido en la lucha sostenida con un miliciano.

Nuestras pérdidas han sido cuatro muertos, 43 heridos y siete centusos.

Los carlistas, segun datos adquiridos por los prisioneros y por un guarda que ellos detuvieron, han tenido sobre 30 muertos y de 80 á 100 heridos.

De Valdecebro me dan parte de haber muerto allí cuatro de los heridos, llevando los graves en camillas y los mas leves en bagajes.

Posteriormente se han presentado á indulto dos con armas, entre ellos un zuavo.

Nada he de añadir á lo dicho por mi parte telegrama respecto á las autoridades y guarnicion: todos estuvieron á la altura de las circunstancias, y el suceso dice bastante de su conducta para que yo me permita elogiarlos.

Dios guarde á V. E. etc.

NOTICIAS DE PUIGCERDÁ.

Vamos á participar á nuestros abonados las que acabamos de recibir en estos momentos, las cuatro de la tarde de ayer.

Antes de publicar el telegrama que hemos recibido y que insertamos al final de estas líneas, creemos del caso, y que de otros detalles carecemos, dar cabida á la carta y telegrama que publica el periódico frances *L'Independant* correspondiente á anteayer, cuyo contenido revela el heroismo, bravura y denuedo de nuestros hermanos de Puigcerdá, á quienes admiramos y por quienes pasamos horas de cruel desazon.

No estrañen nuestros lectores la falta de estilo de la carta, pues deseosos de no alterar sus conceptos, la traducimos literalmente. Dice así:

«Bourg-Madame 23 agosto á las 11 de la noche.

—Continúo teniendo á Vd. al corriente de todo lo que pasa por aquí, y darle parte de todas las noticias que puedo adquirir. A las tres y media de la mañana, la corneta de los carlistas en Aja nos ha despertado: el cañoneo ha empezado á las cinco: los defensores de Puigcerdá se apercibieron de que los carlistas habian situado durante la noche una pieza en batería entre Puigcerdá y Enveitg á 500 metros de la plaza y en una posicion tal, que solo podia ser vista desde el campanario. En seguida los tiradores situados en el campanario hicieron llover sobre los carlistas una granizada de balas.

En poco tiempo, tres artilleros quedaron muertos ó heridos: el sargento de artillería herido en el momento de apuntar, fué á dar cuenta al cabecilla Mirret de la situacion en que se encontraban sus artilleros. Estos no esperaron su vuelta, quitaron la pieza y las municiones y se marcharon de prisa hacia la casilla de los carabineros, entre Puigcerdá y la Torre Carol, teniendo cuidado de ponerse fuera del alcance de los fuegos de la plaza que les ha causado algunas pérdidas durante su precipitada retirada. Algunos proyectiles cayeron sobre territorio francés y la autoridad militar tomó inmediatamente sus disposiciones. El ayudante del quince de línea, escoltado por un cabo de caballería de húsares y de un corneta, fué á encontrar á Saballs á Aja para ordenarle que respetara nuestra frontera, Saballs estaba ausente y la comunicacion ha sido entregada á un coronel carlista que ha prometido conformarse á todo lo que exija la autoridad francesa.

A las diez de la mañana, el fuego ha cesado casi completamente; hemos sabido entonces que durante la noche, los carlistas se han negado á dar el asalto y que los defensores de Puigcerdá habiendo hecho una salida, les han cogido todos los útiles, escalas y cuerdas que los carlistas habian reunido para intentar el asalto.

De seis piezas, los carlistas solo tienen una en buen estado: las demás han sido desmontadas, pero han enviado seis pares de bueyes para traer de Dorri un cañon monstruo, el cañon de Deu de Olot.

A las dos y media de la tarde, Bourg-Madame se ha impresionado vivamente; he aquí la causa: cuatro carlistas se han colocado cerca del puente entre Bourg-Madame y Puigcerdá; tres jóvenes que jugaban, exclamaron: «los carlistas, los carlistas.» El encargado del puesto ó comandante de la guardia francesa llama á las armas; este grito es repetido en todo Bourg-Madame y ocasiona una gran alarma. Todo el mundo se pregunta qué es lo que pasa, se pone guardia en el puente y se intima á los carlistas que se alejen, lo que han hecho en seguida.

Savalls ha marchado á Alp, de donde no ha vuelto. Es que los carlistas piensan desamparar el campo ó creen que llegan socorros á Puigcerdá?

El resto del dia se ha pasado tranquilamente: algunos tiros de fusil de vez en cuando y á las nueve y media cuatro cañonazos solamente. A las once todo está en calma.

En el mismo periódico se lee el siguiente telegrama:

«Bourg-Madame 24. — 5 tarde. — La energética defensa de Puigcerdá ha hecho inútiles todos los esfuerzos de los carlistas, de cuyas resultas están desanimados. El fuego ha cesado hace algunas horas.»

Un amigo nuestro de un pueblo de la frontera á quien tenemos encargado nos participe diariamente cuanto de mas probabilidad sepa, nos dice, como he-

mos manifestado, en carta fecha de anteayer recibida ayer, lo que sigue:

«Acabo de recibir el siguiente parte. — Porthus 26. — Son las siete de la tarde y acaba de llegar un telegrama que dice, que á las diez de la mañana de hoy, después de mucho fuego, los carlistas han dado otro asalto siendo completamente rechazados con pérdidas considerables. La poblacion resiste con gran entusiasmo y admirable serenidad.»

Es cuanto por hoy podemos decir á los lectores de *La Lucha*. Esperamos con impaciencia el resultado del ataque contra la invicta y heroica villa, el que participaremos á nuestros abonados con la mayor prontitud.

CUBA.

Sin tiempo para ocuparnos hoy de lo que revela la lectura del *Eco de Cuba* llegado á nuestro poder después de haber pasado cuatro meses sin recibirlo, publicamos la *Revista Quincenal* que dicho periódico inserta en su número correspondiente al 30 de Julio último. Dice así:

«La contribucion del 5 por ciento sobre la riqueza, cuya medida salvadora aplaudimos con entusiasmo por que veíamos y vemos bien claro sus beneficiosos resultados, ha producido su natural efecto, haciendo bajar el cambio del oro de una manera segura, si bien lenta y mesurada, á pesar de los sordos manejos de los agiotistas de mala fé y de las falsas nuevas propaladas por los laborantes. El primer destino que se va á dar al producto del impuesto sobre el capital, segun marca terminantemente uno de los artículos del decreto de 10 de Julio, es á la amortizacion progresiva de la deuda del Tesoro de la Isla, cuyo extraordinario aumento ha ocasionado la crisis económica mercantil que tanto nos ha agobiado y gobia, y de la cual saldremos triunfantes, proporcionando á la par al Erario cuantos recursos necesite. Fundada, muy fundada es nuestra esperanza, y la razon es sencillísima.

A la amortizacion de la deuda deben tender nuestros esfuerzos, y los decretos del Sr. Marqués de la Habana son de ello la mejor garantía; pues segun sus disposiciones, al impuesto del 5 por ciento sobre el capital se unirá el producto de la contribucion del 10 por ciento sobre la renta. Por este último supuesto deben recaudarse en el presente año 10.000.000 de pesos, que se destinarán íntegros á la amortizacion de billetes: la contribucion del 5 por ciento debe producir en igual período, ó sea hasta fines de Diciembre, 20.000.000 de pesos, de los cuales se destinará, la mitad por lo menos, á la amortizacion de dichos billetes; de modo que en lo que resta de año pueden quedar amortizados veinte millones. — En el año de 1875 se recaudarán otros diez millones por el impuesto de 10 p^s sobre las utilidades, sueldos etc., y 40 millones por la contribucion sobre el capital. Los diez primeros y veinte de los últimos se destinarán á la amortizacion de billetes, recogiendo así en el año próximo 30.000.000 y quedando solamente 10.000.000 en circulacion. En el año de 1876 se recaudará igualmente 10.000.000 por el impuesto del 10 por ciento, y 20.000.000 por el resto del impuesto sobre el capital. Con los primeros diez millones basta para la amortizacion de los billetes que restarán. Tenemos, pues, una recaudacion total de 110.000.000 de pesos, sesenta de los cuales se habrán empleado en la amortizacion de billetes, y tenemos, además, que en dos años quedará amortizada la deuda de la Isla de Cuba.

A cubrir el déficit mensual que resulte en el presupuesto corriente, dice tambien el decreto del 10 de julio, que se destinará parte del impuesto sobre el capital. Desde el mes de la fecha se ha reducido el déficit á la mitad en oro ó su equivalencia, y si se aumenta el 25 p^s en agosto y otro 25 p^s en setiembre, en este último mes citado no existirá déficit, ó será muy insignificante. Para cubrirlo, en todo caso tenemos 10.000.000, procedentes de la recaudacion del 5 p^s sobre el capital; y, como esta suma debe ser más que suficiente, no será necesario tocar ni un céntimo de los 20.000.000 de pesos que en los párrafos anteriores hemos consignado á la amortizacion de los billetes emitidos por cuenta del Tesoro. En el año de 1875 tendremos 20.000.000 que podrán dedicarse en parte á este objeto; pero no debe haber déficit mensual, é igual suma resultará pa-

ra 1876.—Dice también el decreto del 10 del actual que destinará una parte del impuesto del 5 por 100 á satisfacer las obligaciones devengadas y no satisfechas de los presupuestos anteriores. El pago de estas obligaciones se ha colocado en tercer término, y para efectuarlo, se cuenta en los años de 1875 y 1876 con 40.000.000 de pesos procedentes del citado impuesto sobre toda la riqueza pública; de modo que en diciembre de 1876 puede muy bien haber amortizado el Tesoro de la Isla de Cuba la deuda que pesa sobre él por todos conceptos. Podríamos multiplicar los cálculos, que descansan sobre datos positivos, y extender las observaciones; pero creemos basta lo dicho para que nuestros lectores de la Península formen cabal idea de la patriótica solución dada á la cuestión económica, y comprendan, con la innegable lógica de los números, que la isla de Cuba se ha salvado de la crisis que amenazaba aniquilarla.

Apesar de que nos encontramos en plena estación de las aguas, que inundan los campos de la Isla en esta época del año, nuestros soldados no cesan de perseguir constantemente al enemigo, lo mismo en las ásperas sierras del departamento Oriental que en los bosques y sabanas del Camagüey. En este distrito es donde, como saben nuestros lectores se ha concentrado el mayor número de enemigos; pero, á pesar de que los buscan nuestras columnas, se han fraccionado de tal suerte, que es difícil dar con sus partidas. La persecución, sin embargo, es incesante, y no hay encuentro en que no sean rudamente castigados.

Si divididos andan los rebeldes en la manigua, no menos desacordes se hallan sus auxiliares los laborantes que residen en los Estados Unidos. No es posible—ha dicho con mucha razón nuestro ilustrado y popular colega el *Diario de la Marina*—que estén de acuerdo los separatistas de Cuba; y á las tréguas, hijas del cansancio, siguen las luchas provocadas por un constante antagonismo. Hemos consignado más de una vez que si la rebelión de Yara hubiera triunfado, la isla de Cuba, desde el Cabo de San Antonio hasta la Punta de Maisí, se habría convertido en verdadero campo de Agramante, al choque de las ambiciones desmedidas, y que todos habrían aspirado á ocupar el primer lugar, único objeto de sus miras. Los separatistas de Bayamo se aprovechan de la iniciativa que tomaron en la revuelta, para colocarse los primeros, y los separatistas de la Habana, que se creían los destinados á mandar, vieron siempre con envidia y celos á Carlos Manuel de Céspedes, funcionando primero como dictador y después como presidente de la fantástica república. Mas que en el territorio de Cuba se ha notado este antagonismo en los Estados Unidos, en donde, con los nombres de *laborantes* y *patriotas*, se han hecho los emigrados cruda guerra, representando los *laborantes* á los rebeldes de la Habana, y los *patriotas* á los del Departamento Oriental.

Ahora ha coincidido la llegada á Nueva York de Carlos Manuel de Céspedes—hijo del que levantó la bandera de la insurrección en los campos de Yara el 10 de Octubre de 1868—con la publicación del manifiesto que ha dado á la estampa la *Sociedad de Artesanos* de Nueva Orleans, enalteciendo la memoria del que tuvo el tristísimo privilegio de atraer sobre la floreciente Cuba todos los males que la aquejan, y censurando acerbamente la conducta de los que—dentro y fuera de este territorio—prepararon y realizaron la caída del que redujo á cenizas la ciudad de Bayamo, su patria. La *Sociedad de Artesanos* de Nueva Orleans es el principal núcleo de los *patriotas*, entusiastas admiradores de Céspedes, Quesada y Castillo, y truenan contra los *laborantes*, cuyos jefes en Nueva York son Aldama, Echavarría, Cisneros, Mestre y demás miembros de la Junta revolucionaria de la Habana en pasados tiempos. También truenan contra el marqués de Santa Lucía y los diputados de la Cámara que destituyó á Céspedes, permitiendo que anduviera errante, en la Sierra Maestra, hasta que la muerte le cortó el paso en el camino de la fuga.

En Nueva York no andan menos divididos los laborantes. Mientas *La Revolución*, uno de los órganos separatistas, habla de tratos con los españoles para que les concedan la independencia de Cuba—*risum tenentis!*—á cambio de 60 ó 70 millones de pesos; y escriben otros sobre proyectos de avenencia, el flamante don Miguel de Aldama desautoriza á *La Revolución* por medio de una carta, evidenciando de esta suerte la honda división que reina entre ellos.

El fin de la rebelión se acerca; no vacilamos en estamparlo, y si vienen de España en el próximo invierno diez mil hombres de refuerzo—como así nos dan casi derecho á esperarlo los satisfactorios telegramas que ha transmitido el distinguido patricio don Manuel Calvo, á quien la isla de Cuba nunca podrá agradecer bastante sus eminentes servicios—si vienen, repetimos, esos refuerzos simultáneamente, la campaña de invierno de 1874 á 1875 será la de la paz. El bizarro general que nos gobierna, el ilustre marqués de la Habana es una garantía para la realización de tan patriótica esperanza.

GACETILLA GENERAL.

Por si el Ayuntamiento de esta inmortal ciudad lo ignora, vamos á poner en su conocimiento algunos de los medios de que se valen varios vecinos para eludir la carga de alojamiento que sobre la generalidad pesa. Hay que advertir, que los que tales mañas emplean, son por lo regular de ideas carlistas.

Unos se valen para el objeto, de colocar en sus casas familias de individuos de la guardia civil á las que conceden la habitación gratis y con cuyo favor se aherran el tener alojados. Esto debe evitarse, pues no están excluidas de la carga mencionada esas familias ni por la costumbre, ni por la ley.

Otros colocan en los balcones de las fachadas papeles que indican estar por alquilar los respectivos pisos: cuando se pone en estos alojados, dicen que está desalquilada la habitación y cuando vá alguien á tomar el piso, ó manifiestan los dueños que ya está cedido ó piden por el alquiler una cantidad que á veces no vale toda la casa.

Otros dicen que marchan fuera de la capital, y aunque está mandado que deben dejar un representante en la casa para los efectos indicados, es lo cierto que por *fas* ó por *nefas*, esos pisos están exentos de alojamiento.

Hay algunos sacerdotes libres de esta carga pesada, por que sí, y por mas que su carácter respetable les hagan sumamente dignos de toda atención, para el caso de referencia tienen como los demás el carácter de vecinos y vienen por tanto obligados á compartir con todos, las ventajas y perjuicios de la vecindad.

Otros.... no queremos entrar en varios detalles que sabemos por estar seguros de que el Ayuntamiento tomará las medidas convenientes para igualar á los habitantes á fin de que todos sufran por rigoroso turno el alojamiento correspondiente, único modo de que no gravite sobre unos en ventaja injusta de otros.

También sucede, que los militares que piden las boletas para las fuerzas que se han de alojar, exigen muchas mas de las que necesitan y si la casa que les toca no les gusta, cambian la boleta con una de las sobrantes y asunto concluido y á veces repiten la operación dos, tres y mas veces. De este abuso que debe cortarse radicalmente de acuerdo con la autoridad militar, resulta que las casas de la parte alta de la ciudad casi nunca tienen alojamiento; que las casas cuyos dueños son adustos por carácter ó por conveniencia, consiguen lo que quieren y que los cargados lo sean por triplicado sin comerlo ni beberlo.

Fijese en esto el Ayuntamiento y evite estos abusos criminales que deben desaparecer y castigarse con rigor.

—Por el ingeniero jefe de minas de esta provincia, se van á demarcar las siguientes:

La titulada *Elena*, argentífera y aurífera en el término de Massanet de Cabrenys; la *Bagurense*, de hierro, en el término de Bagur; la *Ampurdanesa*, de hierro, en el mismo término y las de hierro también *Rafaela*, *Dolores* y *Santa Bárbara*, situadas todas en el término de Pals.

—La Administración del Hospital Militar de esta plaza, ha distribuido entre cuarenta y un heridos de las columnas que han operado en esta provincia, escepcion de los pertenecientes á la columna Cirlot que fueron socorridos á su debido tiempo como dijimos, 164 duros que para el efecto le remitió *La Independencia* de Barcelona si no estamos mal informados.

Resulta que cada individuo ha recibido ochenta reales.

—D. Domingo Rodríguez, capitán de la Compañía de Tiradores de la Diputación, nos dirige desde Figueras un remitido que no publicamos íntegro por falta de espacio, en el cual manifiesta el disgusto que le ha causado los rumores que según dice circularon hace días referentes á su liberalismo y al estado de la compañía que manda, y declara, que nunca se ha disfrazado de liberal como tal vez hagan los que han puesto en duda sus ideas liberales, y

que la compañía cuyo mando le ha confiado la Diputación Provincial es modelo de subordinación, disciplina y valor.

Aunque no habíamos oído las versiones á que se refiere el Sr. Rodríguez, queda complacido.

—A consecuencia de una circular expedida por la Dirección General de Beneficencia, el Sr. Gobernador civil de la provincia acaba de mandar á las Juntas de Gobierno, Directores, Patronos ó Administradores de los establecimientos del ramo, remitan con urgencia á la superioridad, copias de las escrituras de fundación y de sus agregaciones y de las constituciones y reglamentos por que se rigen, relacion de sus bienes y personal y expresión del movimiento de sus operarios durante el último quinquenio.

—Se ha dado orden para abrir el pago de una mensualidad á las clases pasivas de esta provincia.

Con esta paga, son dos las que han recibido en pocos días los hasta el presente, poco atendidos retirados, viudas y huérfanos. Nos alegramos vivamente.

—Parece que son ya muchos los jóvenes que se han inscrito en la Asociación para redimir en metálico á los concurrentes á la Reserva del año actual, por el cupo de esta ciudad. Sabemos que la Junta de dicha sociedad ha presentado, ó vá á presentar, al Excmo. Ayuntamiento, una exposición para que se recabe del Gobierno una prórroga al plazo señalado para la declaración de soldados y operaciones sucesivas, al objeto de obtener los resultados mas beneficiosos á los espresados mozos y al Gobierno mismo. No dudamos que la corporación municipal apoyará la justa petición de aquellos y que la primera autoridad civil lo hará á su vez á la superioridad, ya que otras provincias que han hecho idéntica petición han logrado ser atendidas.

Las listas de suscripción para dicha sociedad continuarán abiertas en el café del Sr. Durán, plaza de La Independencia, hasta el día 28 del actual, finido cuyo plazo, sufrirán un recargo en las cuotas los que nuevamente ingresasen.

—La acreditada librería de D. Vicente Dorca de esta ciudad acaba de publicar, bonitamente impresa en su taller tipográfico, el catálogo general de los libros de fondo y de surtido de aquella. Formado por orden alfabético, contiene gran número de obras de todas las ramas. Al final están confirmados por separado los libros en catalán, francés y latin con un apéndice de las obras adquiridas últimamente durante la confección del citado catálogo. Contiene este, finalmente, una relacion de numerosos objetos pertenecientes al menaje para las Escuelas y efectos de escritorio, y algunos anuncios de obras de suscripciones permanentes.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Agustín ob. y dr. y Hermetas mr.

SANTO DE MAÑANA. La degollacion de S. Juan Bautista y Sta. Sabina mr.

ULTIMA HORA.

Ayer publicó la agencia *Fabra* los siguientes telegramas:

Madrid 22.—Se espera á M. Gambetta en España.—Villalain penetró anoche en Alcocer.—En la madrugada de ayer llegaron los facciosos á Auñón, distante seis leguas de Guadalajara.—Han sido conducidos al castillo de Santa Bárbara de Alicante 72 presos complicados en los sucesos de Alcoy.—La facción Villalain pernoctó ayer en Villalba del Rey.—Los periódicos comentan las largas entrevistas que mediaron ayer entre el general Serrano y el señor Sagasta.—Las facciones se aproximan á Guadalajara.

Madrid 23.—El ministro de Fomento ha dispuesto que los catedráticos á quienes toque la suerte de soldados de la reserva extraordinaria conserven la propiedad de dichas cátedras.—Villalain y su gente se hallan en Budia, habiéndose apoderado de los sellos de los ayuntamientos con los cuales dirige comunicaciones con apariencia de oficiales para estraviar la opinion.—Ayer firmó el general Serrano un decreto relacionado con el llamamiento de los batallones provinciales.

Confírmase que los carlistas han recibido orden de cortar las vías férreas para dejar á Madrid completamente incomunicado.—El martes podrá hacerse el servicio de la línea de Zaragoza con un pequeño trasbordo en los Arcos.—La facción de Villalain, apercebida de la persecución combinada de cuatro columnas ha retrocedido hácia la provincia de Zaragoza.

MERCADOS DE CUBA.

He aquí las cotizaciones dadas por la casa de nuestro querido amigo el rico comerciante de Matanzas D. Francisco Aballí, en su revista de 29 de Julio último:

Azúcar purgado. Las ventas en la quincena apenas alcanzan á unas 1400 cajas, motivado á las oscilaciones en cambios, y á los altos precios que pretenden los pocos tenedores que disponen de lotes en regular estado, pero se hubiera hecho algo mas si ellos fuesen menos exigentes. La mayor parte de los embarques, consisten en frutos comprados en los meses anteriores.

Para España poco se ha operado, haciéndose los surtidos con suma dificultad, y pagándose por ellos precios caprichosos.

El mercado cierra completamente paralizado, y los precios nominales como sigue:

Tren De rosne....	Blanco bajo á regular.	33	á 34	rs. @
	Id. bueno á superior... Id. florete.	No hay,		
Quebrado N.º 12	Id. N.º 8 á 9	19	á 19	1/2 »
	Id. N.º 10 á 11	21	á 23	»
Id.	N.º 12 á 14	24	á 26	rs. @
	Id. N.º 15 á 16	28	á 29	»

La existencia en primeras manos asciende á 14500 cajas y 16000 cajas en segundas id. La exportación general para España desde 1.º de

Enero á la fecha ha sido de 123622 cajas contra 160190 cajas el año próximo pasado, de las que corresponden á este puerto 33300 cajas contra 30402 cajas el año anterior.

Mascabados. Este dulce queda sumamente paralizado y los precios nominales cotizanose inferior á regular 18 1/2 á 19 rs. arroba, bu no á superior 20 á 20 1/2 rs. id., floretes 23 á 26 rs. id. Existencia 3200 bocoyes en primeras manos y 2500 bocoyes en segundas id.

Arroz de Valencia. Con moderada existencia y sin ventas pudiendo cotizarle de 29 á 30 rs. arroba.

Aceite. Tampoco hemos tenido operaciones en esta grasa y como la existencia es buena han declinado los precios y no puede cotizarse á mas de pesos 7 1/2 á 8 arrobas.

Harina. El cargamento por *Petronila* compuesto de 2000 barriles despues de haber estado á flote buen tiempo se pudo colocar al fin á pesos 29 barril. La existencia es regular.

Oro español. Durante varios dias se estuvo vendiendo con baja y llegó á declinar hasta 128 p⁰⁰ pero luego ha vuelto á subir y cierra de 145 á 150 p⁰⁰

Cambios. Han seguido el curso del oro y queda el Londres de 168 á 170 p⁰⁰ — París á 142 p⁰⁰ — N. York 118 á 120 p⁰⁰ 60 d^{iv} — España nominal.

Fletes. La demanda para buques ha sido muy limitada, pudiéndose hoy cotizar Falmonth á órdenes 27 1/2 á 30 ton, Marsella pesos 2 caja y para la Penin-

sula peso 1 1/2 á peso 1 3/4 cajas. **Descuento mercantil.** Algo limitado al 12 0/0 hasta 3 meses plazo y al 15 0/0 de 3 á 6 meses plazo

HABANA. — *Revista Mercantil del Eco de Cuba* correspondiente al 30 del mismo mes:

«El mercado de azúcares sigue encalmado y los precios nominales. En el de cambios ha habido moderada demanda y mucha irregularidad en los tipos. El oro español cierra de 145 á 147 p⁰⁰»

Cambios. — Sabemos de las siguientes operaciones:

L.	40000 60 d ^{iv} .	168	á 173	p ⁰⁰ P.
	5000 60 d ^{iv} .	9	á 10	contra oro español.
Franc.	80000 60 d ^{iv} .	140	á 143	» P.
Curcy	P50000 60 d ^{iv} .	118	á 119	» P.
	35000 c ^{iv} .	120	á 124	» P.
Oro	P12000 60 d ^{iv} .	2	á 2 1/4	» D. contra oro español.
	P10000 c ^{iv} .	4 1/4	á 4 1/2	» D. contra oro español.

Cotizaciones del colegio de notarios comerciales.

Londres	60 d ^{iv} .	168	á 172	p ⁰⁰ P.
París	60 d ^{iv} francos..	138	á 142	p ⁰⁰ P.
E. U. cry.	60 d ^{iv} .	118	á 119	p ⁰⁰ P.
Id. id.	c ^{iv} .	120	á 122	p ⁰⁰ P.

escasas operaciones.

Oro español.	145	á 148	p ⁰⁰ P.
Dest.º mercantil (Banco).	12	á 15	p ⁰⁰ A.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto aligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortaleciendose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gona, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de consipitados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

unas gotitas en los oidos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, doleres de cabeza, cefalalgias. Se venden en 2,500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fabrica, Jardines, 5, y Salud, 9, principal, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y busto en la etiqueta, para no ser victimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay cafe de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos.) Admirable para viaje, 12 reales libra, 6 media, en cajas.

Puntos de venta en Cataluña. — En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y Garcia; de Cerdá; de viuda e hijos de Lafont; de Massana, y Exposicion permanente de Pasaje del Reló. — En Lérida, doctor Abadal. — Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumeria de Diamant — Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas — Mahon, farmacia de Teixidor. — Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumeria de viuda de Gullí. — Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet. — Tortosa, farmacia de Querol, y perfumeria de Villuendas. — Caspe, farmacia de Oliva — Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller. — Villanueva y Geltrú, perfumeria de Martí.

Aviso á los bañistas.

El martes y sábado de cada semana, saldrá un carruaje de esta ciudad para los baños de Caldas de Malavella. Administracion. — Casa D. Narciso Juliá, cortante, plaza de las Coles n.º 43. 1-8

VAPORES PARA BARCELONA.

Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras. LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 10-30

Se vende por el precio de su última adquisicion la casa que fué de D. Juan Carreras, situada en la calle de Caldereros de esta ciudad, número 4, antes 27 y 28, compuesta de dos tiendas y tres habitaciones. Se dará razon de los títulos de pertenencia y de las cargas en la notaria de D. José Garrofa y en el despacho del procurador D. Narciso Prats: 5-15

MODISTA.

Se necesita una Maquinista que sepa su obligacion. En la imprenta de este periódico darán razon. 14-15



COMPANIA ITALO-PLATENSE DE GRANDES VAPORES MODERNOS,
para Montevideo y Buenos Aires.
SERVICIO MENSUAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el dia 3 del próximo setiembre el magnífico vapor de 3000 toneladas, mandado por oficialidad española de rapidez y seguridad probadas y servicio inmejorable, empleando solamente 24 ó 25 dias de travesia.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, Y CARGA A FLETE, INCLUSO PIPERIA.

Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

NOTA. — La Compañia ofrece á los Señores pasajeros de 3.ª clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando á Buenos Aires y á los que lo soliciten

á su llegada á dicho punto se les dará gratis durante ocho dias casa y comida, mientras tanto puedan encontrar cómodamente trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía los presentará á las oficinas establecidas, por medio de las cuales se obtiene pronta colocacion, sin que por ello se les cobre nada absolutamente.

Se despacha por sus consignatarios Señores Nicolau hermanos, pórticos Xifré, 10, bajos Barcelona. 1-4

Á TODOS LOS QUE SE BAÑEN

Ó SE HAYAN BAÑADO.

GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL.

Las aguas todas sin excepcion, atacan los cabellos en su base y superficie, los deslustra, enreda, asperece, pone quebradizos y pegujosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies y alopecias, totales ó parciales, si no se usa durante el baño, un mes antes y otro despues, el inimitable

ACEITE DE BELLotas CON SÁVIA DE COCO, llamado en las Américas la *Biblia del tocador* y *de la clinica* por sus admirables propiedades higiénico-medicinales. Contiene la caída del pelo, lustra y desenreda en el acto, reproduce el perdido, oculta y precave las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose